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Уважаемые депутаты!

Сегодня  у  нас  заключительная  сессия  Государственного  Собрания.  
Время подвести итоги совместной деятельности за минувшие пять лет.
Созыв  выдался  непростой,  насыщенный  не  только  внутри-

республиканскими и внутрироссийскими, но и международными событиями.
Естественно, все это отразилось на нашей с вами работе.

На эти годы выпали знаменательные даты в жизни страны, республики
и парламента: 

75-летие Победы в Великой Отечественной войне; 
100-летие  образования  автономии  марийского  народа  -  образования

Марийской автономной области - Марийской АССР - Республики Марий Эл;
85-летие  высшего  законодательного  органа  государственной  власти

Республики  Марий  Эл  и  30-летие  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл.

Состоялись  важные  общественно-политические  события:  голосование
по  поправкам  в  Конституцию  Российской  Федерации  (2020  г.),  выборы
Президента  Российской  Федерации  (2024  г.)  и  выборы  Главы  Республики
Марий Эл (2022 г.).

Назначены Председатель и заместитель Председателя Государственной
счетной палаты Республики Марий Эл.

Сформирован  новый  состав  Общественной  палаты  шестого  созыва,
треть которого утверждена Государственным Собранием. 

Проведена большая работа по формированию Молодежного парламента
Республики Марий Эл пятого созыва. 

За созыв мы провели:
49  заседаний  Государственного  Собрания,  на  которых  приняли  336

республиканских законов, 721 постановление Государственного Собрания;
146 заседаний Президиума, в том числе 9 выездных и 11 совместных,

на которых рассмотрено и принято 1162 решения;
29 Дней депутата, в том числе 8 выездных;

 695 заседаний комитетов, в том числе 19 выездных и 4 совместных;
25 заседаний рабочих групп.

Деятельность  парламента  в  седьмом  созыве  была  направлена
на  развитие  законодательной  базы  Республики  Марий  Эл  в  соответствии
с  новациями  федерального  законодательства,  текущей  ситуацией
в республике и стране.

Особое  внимание  было  уделено  законодательному  обеспечению
реализации  основных  направлений  ежегодных  посланий  Президента
Российской  Федерации  Федеральному  Собранию  Российской  Федерации
в рамках предоставленных субъектам Российской Федерации полномочий.
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В установленном порядке республиканское законодательство приводилось

в  соответствие  с  федеральными  законами.  Решались  другие  общественно
значимые вопросы.

2020 и 2021 годы были периодом серьезных испытаний не только для
страны,  но  и  всего  мира.  Эпидемия  новой  коронавирусной  инфекции
основательно повлияла на все сферы жизни нашего общества, унесла жизни
более 7 млн человек на всех континентах . 

Депутаты  Государственного  Собрания  проявили  в  эти  годы  высокую
гражданскую  активность,  оказывая  содействие  волонтерским  центрам
и  медицинским  организациям,  а  также  помощь  многодетным  семьям,
пожилым  людям,  оказавшимся  в  непростой  жизненной  ситуации  в  связи
с введением ограничений.

Оперативно была перестроена и парламентская работа, законодательный
процесс не прерывался и необходимые для республики и ее жителей законы
принимались  своевременно.  Дистанционное  проведение  заседаний  стало
новым  форматом  работы  депутатов,  комитетов,  рабочих  групп
Государственного Собрания в этот период.

В  своей  работе  депутатский  корпус  прежде  всего  руководствовался
необходимостью  законодательного  регулирования  наиболее  актуальных
вопросов  различных  сфер  общественных  отношений,  устранения  правовых
пробелов в вопросах социально-экономической сферы.

Во взаимодействии с Правительством парламент республики определил
приоритетной  задачей  своевременное  принятие  законов,  касающихся
социальной  защиты  граждан,  модернизации  сфер  здравоохранения
и  образования,  оказания  поддержки  наиболее  пострадавшим  в  период
пандемии  отраслям  экономики  и  бизнеса,  создания  благоприятного
инвестиционного  климата,  что  позволило  региону  преодолеть  пандемию
с минимальными потерями.

Уважаемые депутаты!

2022 год поставил перед нашей страной, республикой и всеми органами
власти новые вызовы.

24  февраля  2022  года  Президент  Российской  Федерации  Владимир
Владимирович Путин выступил с  обращением к  нации,  в  котором объявил
о начале специальной военной операции в Донбассе. 

21 сентября 2022 года в стране была объявлена частичная мобилизация.
Против Российской Федерации со стороны коллективного Запада была

организована  полномасштабная  информационная  кампания,  были  введены
беспрецедентные по объему санкции. 

В этих непростых условиях деятельность Государственного Собрания
была направлена на повышение эффективности государственного управления,
укрепление  законности  и  правопорядка,  обеспечение  поступательного
развития республики и сохранение достигнутого уровня жизни ее жителей.
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В республике со дня начала СВО большое внимание уделялось вопросам

поддержки мобилизованных граждан, а также членов их семей.
Совместно с Главой и Правительством республики нам удалось создать

надежную нормативную правовую базу по поддержке участников специальной
военной операции и членов их семей. Принят ряд законов, устанавливающих
дополнительные  меры  поддержки  данной  категории  лиц,  в соответствии
с  которыми  участники  спецоперации  и  члены  их  семей  освобождены
от уплаты транспортного налога, наделены правом на внеочередное получение
земельного участка в собственность бесплатно, на получение во внеочередном
порядке земельного участка для ведения садоводства. Также ветеранам боевых
действий и членам их семей предоставлено право на получение бесплатной
юридической помощи.

Установлено,  что лица из  числа  детей-сирот и  детей,  оставшиеся без
попечения  родителей,  принимавшие  участие  в  специальной  военной
операции,  имеют  преимущественное  право  на  обеспечение  жилыми
помещениями.

Конечно,  это  далеко  не  полный перечень  мер  социальной  поддержки
участников  СВО  и  их  близких  в  республике.  Важно,  что  работа  в  этом
направлении находится на постоянном контроле.

Уверен, и новому, восьмому, созыву депутатского корпуса будет над чем
работать в этой области.

Уважаемые депутаты!

На  протяжении  созыва  Государственным  Собранием  проводилась
систематическая работа по совершенствованию законодательной базы в сфере
государственного  строительства,  местного  самоуправления,  выборного
законодательства.

Государственное  Собрание  активно  работало  над  укреплением
законности  и  правопорядка  в  регионе:  приняты  законы,  направленные
на  борьбу  с  коррупцией,  на  повышение  уровня  безопасности  населения,
на защиту прав и свобод граждан.

Более трети принятых в седьмом созыве законов являются социально
значимыми. Часть из них касается поддержки семей с детьми (в том числе
многодетных, с детьми-инвалидами), детей-сирот. 

Также  были  приняты  законы  о  совершенствовании  системы
медицинского обслуживания,  об оказании помощи людям с ограниченными
возможностями, о повышении качества образования.

Одним  из  наиболее  значимых  направлений  законодательной
деятельности  Государственного  Собрания  являлось  приведение
законодательства  Республики  Марий  Эл  в  соответствие  с  поправками,
внесенными  в  Конституцию  Российской  Федерации,  и  принятыми  в  их
развитие федеральными законами по вопросам совершенствования публичной
власти  в  Российской  Федерации.  Проведена  масштабная  работа
по внесению изменений в 30 законов Республики Марий Эл.
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Сейчас мы продолжаем работу над совершенствованием Конституции

республики.  В  первом  чтении  принят  проект  закона  о  поправке  71
к Конституции Республики Марий Эл. Документ разработан и внесен группой
депутатов  законодательного  органа  по  предложению  регионального
Молодежного  парламента  и  подразумевает  наделение  Молодежного
парламента  Марий  Эл  правом  законодательной  инициативы
в Государственном Собрании республики. 

Данная  инициатива  является  важным  шагом  к  интеграции  молодежи
в  систему  управления  и  формирования  более  открытого  политического
пространства.  Участие  молодежи  в  законодательном  процессе  усилит
демократические принципы и создаст платформу для поколения, способного
решать современные вызовы.

При активной поддержке Государственного Собрания на данном этапе
Молодежным  парламентом  республики  ведется  разработка  двух  проектов
законов: «О наставничестве» и «О патриотическом воспитании».

По  инициативе  Главы  Республики  Марий  Эл  Государственным
Собранием принят Закон «О праздничных днях и памятных датах Республики
Марий  Эл»,  которым  установлен  государственный  праздник  Республики
Марий  Эл  -  День  Республики  Марий  Эл,  отмечаемый  4  ноября.
Также статус  официального  присвоен национальному празднику «Пеледыш
пайрем».

В  седьмом  созыве  депутатами  Государственного  Собрания  была
проявлена  достаточно  высокая  законотворческая  активность:  9  принятых
законов были инициированы депутатами, 17 - комитетами Государственного
Собрания.

Особо  следует  отметить  республиканский  Закон  «О  детях  войны
в Республике Марий Эл», внесенный группой депутатов - представителей трёх
парламентских фракций («Единая Россия»,  КПРФ, ЛДПР) и поддержанный
Главой Республики Марий Эл, которым установлен статус и определены меры
государственной  поддержки  для  детей  войны.  Это  значимое  решение,
защищающее интересы более 24 тысяч жителей республики. 

С  особой  тщательностью  депутаты  подходили  к  рассмотрению
и принятию проектов законов финансово-экономического блока.

Совместно  с  Главой  и  Правительством  республики  депутаты  вели
активную работу над поиском законодательных решений по стимулированию
всех  отраслей  экономики.  Проведена  значительная  работа
по  совершенствованию  налогового  и  бюджетного  законодательства,
направленная  на  укрепление  финансового  потенциала  республики,
стимулирование предпринимательской и инвестиционной активности.

Для  малых  и  средних  предприятий  депутаты  продлили  действующее
освобождение от уплаты единого сельскохозяйственного налога на территории
Республики  Марий  Эл  до  31  декабря  2027  года.  Данная  мера  поддержки
признана  эффективной.  За  время  действия  льготы  ею  воспользовались
285 хозяйств.
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Снижение  налоговой  нагрузки  на  сельскохозяйственные  предприятия

способствует  повышению  инвестиционной  привлекательности  отрасли,
появлению новых сельхозпредприятий, соответственно, росту числа рабочих
мест и увеличению поступлений по налогу на доходы физических лиц.

Хочу  отметить,  каждый  принятый  закон  -  это  итог  серьезной
и  кропотливой  работы  депутатского  корпуса,  Аппарата  Государственного
Собрания,  результат  конструктивного  взаимодействия  с  органами
исполнительной  власти  республики,  органами  местного  самоуправления,
территориальными  органами  федеральных  органов  исполнительной  власти,
общественными институтами. 

От  имени  Государственного  Собрания  хочу  поблагодарить  Главу
Республики  Марий  Эл  Зайцева  Юрия  Викторовича,  Правительство
республики,  а  также  всех  участников  законотворческого  процесса
за плодотворное сотрудничество в деле совершенствования республиканского
законодательства.

Уважаемые депутаты!

Важным направлением парламентской деятельности Государственного
Собрания  является  контроль  за  реализацией  принятых  законов  Республики
Марий  Эл,  который  осуществляется  в  рамках  статьи  9  Закона  Республики
Марий Эл «О Государственном Собрании Республики Марий Эл».

Ежегодно  решением  Президиума  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  утверждается  План  мониторинга  республиканского
законодательства,  который  содержит  перечень  законов,  парламентский
контроль  за  реализацией  которых  осуществляется  комитетами
Государственного Собрания. 

Комитетами  Государственного  Собрания  вопросы  о  ходе  реализации
в  республике  законов,  находящихся  на  их  контроле,  систематически
рассматривались на заседаниях комитетов. 

Также  парламентский  контроль  осуществлялся  при  проведении  Дней
депутата,  в  форме  рассмотрения  вопросов  и  заслушивания  информаций
отраслевых министерств и ведомств на заседаниях комитетов по предметам
ведения Государственного Собрания. В том числе ежегодно на Днях депутата
рассматривались актуальные темы, утвержденные указом Президента России,
для привлечения к ним общественного внимания.

В  целях  эффективного  обмена  информацией  между  органами
государственной  власти  был  введен  новый  формат  обсуждений,
в  рамках  которого  состоялись  встречи  депутатов  с  министром
здравоохранения  республики  Паньковой  Мариной  Викторовной
по  обсуждению  достижений  и  перспектив  развития  здравоохранения
в Республике Марий Эл и с  министром транспорта и дорожного хозяйства
республики  Герасименко  Александром  Анатольевичем по  вопросам
организации транспортного обслуживания населения Республики Марий Эл. 
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Актуальные  вопросы  развития  системы  оказания  первичной  медико-

санитарной помощи гражданам в Республике Марий Эл в период эпидемии
коронавируса были рассмотрены на  парламентских слушаниях, проведенных
Государственным  Собранием  Республики  Марий  Эл  на  базе  Марийского
государственного университета.

По  итогам  слушаний  выработаны  рекомендации  по  реализации  мер,
направленных  на  закрепление  квалифицированных  медицинских  кадров
на местах и привлечение молодых специалистов для работы в  медицинских
организациях  государственной  системы  здравоохранения,  а  также
дополнительных  мер  социальной  поддержки  медицинских  работников,
оказывающих первичную медико-санитарную помощь в сельской местности. 

Уважаемые коллеги!

С  целью  достижения  большей  эффективности  и  слаженности
в  деятельности  органов  власти  по  реализации  государственной  политики
Государственное Собрание расширило формы парламентского контроля. 

С  2021  года  в  рамках  Соглашения  о  взаимодействии  на  заседаниях
Президиума  Государственного  Собрания  заслушивается  ежегодный  отчет
об  итогах  деятельности  Управления  Министерства  юстиции  Российской
Федерации по Республике Марий Эл. 

Заключены соглашения о взаимодействии с прокуратурой Республики
Марий Эл,  Уполномоченным по  правам человека  в  Республике  Марий Эл,
Приволжской  транспортной  прокуратурой,  Марийским  государственным
и  Поволжским  государственным  технологическим  университетами,
региональной общественной организацией ветеранов органов внутренних дел
республики,  Союзом  «Объединение  организаций  профсоюзов  Республики
Марий  Эл»,  что,  безусловно,  способствует  дальнейшему  развитию
сотрудничества, синхронизации совместной законотворческой деятельности.

В  рамках  совершенствования  парламентской деятельности
Государственное  Собрание  активно  внедряет  новые  эффективные  формы
работы. 

Для  работы  над  особо  важными  и  сложными  законопроектами  были
созданы рабочие группы при Государственном Собрании.

Государственное Собрание использовало практику включения в состав
рабочих  групп  представителей  всех  фракций  политических  партий,
представленных  в  Государственном  Собрании,  экспертов,  практиков-
правоприменителей,  что  позволило  повысить  качество  принимаемых
законодательных актов.

Также  в  седьмом  созыве  была  образована  постоянно  действующая
рабочая группа в Государственном Собрании по вопросам совершенствования
законодательства  Республики  Марий  Эл  в  области  парламентской
деятельности,  в  состав  которой  входят  представители  всех  фракций
политических партий, представленных в парламенте. 

Особо хочу отметить конструктивное  взаимодействие  между правовым
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управлением  Аппарата  Государственного  Собрания  и  государственно-
правовым  управлением  Главы  республики.  Сложившееся  эффективное
сотрудничество,  несомненно,  способствует  повышению  качества
законотворчества и правоприменительной практики. 

С  целью  обеспечения  большей  открытости  парламента  республики
и  расширения  аудитории  получателей  информации  о  принимаемых
нормативных  правовых  актах,  деятельности  депутатов  в  избирательных
округах  в  дополнение  к  официальному  сайту  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл были созданы официальные аккаунты в социальных
сетях «ВКонтакте», «Одноклассники», официальный Телеграм-канал.

Уважаемые депутаты!

В  соответствии  с  федеральным  законодательством  о  цифровизации
органов государственной власти в Государственном Собрании была проведена
большая работа по цифровой трансформации парламента.

Теперь реализация основных направлений деятельности осуществляется
путем  использования  в  работе  современных  информационных  технологий.
Внедрена  система  электронного  документооборота.  Малый  зал  заседаний
Государственного  Собрания  модернизирован  цифровым  оборудованием,
расширившим  его  технические  возможности,  в  том  числе  по  проведению
мероприятий в формате видео-конференц-связи.

В полном объеме запущен новый официальный сайт Государственного
Собрания  Марий  Эл  (2023  год).  Внедрена  автоматизированная  система
обеспечения  законодательной  деятельности  «Законотворчество  Республики
Марий  Эл»,  посредством  которой  обеспечивается  электронное  голосование
на  заседаниях  комитетов  и  Президиума  Государственного  Собрания,
осуществляется документационное обеспечение депутатов. 

Уважаемые депутаты!

Важная  составляющая  деятельности  депутатов  –  это  работа
с населением в округах и оперативное решение насущных проблем граждан.

Все эти годы депутаты учитывали наказы и мнение своих избирателей
при  выборе  законодательных  приоритетов,  всегда  исходили  из  жизненно
важных потребностей нашей республики и ее жителей. 
 Главный принцип работы депутатов с избирателями: услышать человека,
решить  поставленный  вопрос  или  содействовать  решению  вопросов.
Поскольку за каждым обращением – судьбы людей.

На депутатский прием граждане приходят за помощью, и наша прямая
обязанность – содействовать им в решении проблем. Нужно добиваться, чтобы
каждое  обращение  получило  содержательный  отклик.  От  этого  зависит
и репутация каждого отдельного депутата, и репутация власти в целом.

У нас есть примеры, когда из предметного анализа обращений граждан
рождаются  законодательные  инициативы.  Так,  одно  из  предложений,
поступившее  от  гражданина  по  вопросу  применения  понижающего
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коэффициента  0,5  к  ставке  транспортного  налога,  установленного
в  отношении  мотоциклов  и  мотороллеров  с  мощностью  двигателя  свыше
35 лошадиных сил, зарегистрированных на налогоплательщиков – физических
лиц,  нашло  реализацию  в  принятом  Государственным  Собранием
республиканском законе.

Диалог  с  избирателями  способствует  не  только  более  глубокому
пониманию  вопросов,  требующих  законодательного  разрешения,
но  и  формированию  совместных  решений,  направленных  на  улучшение
качества жизни.

Уважаемые депутаты!

Сильное  государство,  основа  которого  –  эффективное  и  надежное
законодательство,  строится  совместными  усилиями  федеральных  органов
власти и органов власти субъектов Российской Федерации.

Исходя  из  этого  постулата,  важнейшим  направлением  внешней
деятельности  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  является
конструктивное  взаимодействие  с  Федеральным  Собранием  Российской
Федерации:  Советом  Федерации  и  Государственной  Думой  –  как  основа
согласованных  действий  сенаторов  от  Республики  Марий  Эл,
Государственного  Собрания  и  законодательных  органов  государственной
власти  субъектов  Российской  Федерации,  а  также  межпарламентское
сотрудничество. 

Сенаторы  Российской  Федерации  от  Республики  Марий  Эл  -
представители  от  Правительства  и  Государственного  Собрания  Косачев
Константин  Иосифович  и  Мартынов  Сергей  Александрович  традиционно
в  рамках  своих  полномочий  в  течение  созыва  осуществляли  активную
политическую деятельность: принимали участие в сессиях Государственного
Собрания,  проводили  рабочие  встречи  с  представителями  муниципальных
органов  власти,  руководителями  и  сотрудниками  предприятий,  учреждений
и организаций, в том числе прием граждан в районах республики и городе
Йошкар-Оле.

Значительная  роль  в  достижении  эффективного  взаимодействия
по вопросам правового обеспечения социально-экономического, культурного
развития  субъектов  Российской  Федерации  принадлежит  институтам
законодательного  сопровождения:  Совету  законодателей  Российской
Федерации и Ассоциации законодателей Приволжского федерального округа.

В течение созыва я представлял Государственное Собрание Республики
Марий Эл на заседаниях Совета законодателей, его Президиума и Комиссии
по делам Федерации,  региональной политике  и  местному самоуправлению,
принимая  участие  в  осуществлении  деятельности  по  определению
приоритетов  совершенствования  и  направлений  развития  федерального
законодательства  и  законодательства  субъектов  Российской  Федерации,
обеспечивающих реализацию государственной политики. 
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За  время  моей  работы,  после  прохождения  рассмотрения  в  Совете

законодателей  в  Государственную  Думу  был  внесен  21  законопроект,
направленный на совершенствование общественных отношений.

Так,  изменения,  внесенные  в  Федеральный  закон  «Об  организации
дорожного  движения  в  Российской  Федерации  и  о  внесении  изменений
в  отдельные  законодательные  акты  Российской  Федерации»,  направлены
на  создание  благоприятных  условий  жизни  для  многодетных  семей,
беременных женщин и на повышение их безопасности.

Изменениями,  внесенными  в  статью  25.1  Федерального  закона
№ 131-ФЗ «Об общих принципах  организации местного  самоуправления  в
Российской Федерации», определена правомочность схода граждан по вопросу
выдвижения кандидатуры старосты сельского населенного пункта при участии
в  нем  не  только  жителей  сельского  населенного  пункта,  но  и  граждан,
имеющих зарегистрированное право на недвижимое имущество, находящееся
в границах данного сельского населенного пункта.

Участие в  деятельности Совета законодателей Российской Федерации
помогает  нам,  законодателям  из  регионов,  обмениваться  опытом
в законотворчестве и находить единое решение для схожих проблем.

В  рамках  межпарламентского  взаимодействия  с  регионами
Приволжского  федерального  округа  в  седьмом  созыве  руководство
Государственного Собрания принимало участие в 14 заседаниях Ассоциации
законодателей  ПФО,  в  ходе  которых  рассмотрены  важные  вопросы,
определяющие качество жизни граждан, направленные на совершенствование
законодательства на всех уровнях.

Тематика  рассматриваемых  вопросов  была  самой  разнообразной:
развитие  агропромышленного  комплекса,  межбюджетные  отношения,
реабилитация  инвалидов,  цифровизация  деятельности  законодательных
органов государственной власти субъектов РФ, развитие системы социального
обслуживания  населения  с  участием  негосударственных  организаций,
патриотическое  воспитание,  противодействие  распространению
коронавирусной инфекции, проблема дольщиков и ряд других злободневных
вопросов,  нуждающихся  в  совершенствовании  нормативно-правового
регулирования. 

Парламентом  Марий  Эл  на  рассмотрение  Ассоциации  законодателей
были представлены доклады по вопросам развития системы государственной
бесплатной юридической помощи и  правового  просвещения;  инклюзивного
законодательства;  реализации  национальной  политики;  особенностей
абилитации участников СВО и членов их семей.

Особо  необходимо  отметить  прошедшее  в  городе  Йошкар-Оле
в  декабре  2022  года  66-е  заседание  Ассоциации  по  вопросу  реализации
национального проект  «Культура» на примере опыта Республики Марий Эл.

По  итогам  заседания  Ассоциации  законодателей  ПФО было  принято
решение, содержащее рекомендации федеральным и региональным органам
власти,  в  том  числе  по  ускорению  принятия  федеральной  программы
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"Земский  работник  культуры",  включению  в  национальный  проект
«Культура»  строительства  зданий  детских  школ  искусств,  активизации
межрегионального  сотрудничества  с  целью  продвижения  потенциала
культурно-познавательного туризма и ряду других.

Одна из инициатив Государственного Собрания Республики Марий Эл
о  продлении  сроков  реализации  национального  проекта  «Культура»
до  2030  года  нашла  свое  отражение  в  поручении  Президента  Российской
Федерации В.В. Путина Правительству Российской Федерации.

В одном из положений Послания Федеральному Собранию Российской
Федерации в  2024 году Президент России Путин Владимир Владимирович
заявил,  что  с  2025  года  будет  запущена  программа  «Земский  работник
культуры».

Рекомендации,  выработанные  по  вопросам,  обсуждаемым
на  заседаниях  Ассоциации,  направляются  для  внесения  на  рассмотрение
в Государственную Думу Федерального Собрания, Правительство Российской
Федерации,  исполнительные  и  законодательные  органы  государственной
власти субъектов Российской Федерации Приволжского федерального округа
и  все  чаще  находят  поддержку  на  федеральном  уровне,  реализуются
в законодательстве регионов.

В  Государственном  Собрании  осуществляется  системный  контроль
за  реализацией  решений  Совета  законодателей  Российской  Федерации,
его  Президиума,  Комиссии  по  делам  Федерации,  региональной  политике
и  местному  самоуправлению  и  Ассоциации  законодателей  Приволжского
федерального округа в части рекомендаций органам государственной власти
и органам местного самоуправления муниципальных образований субъектов
Российской Федерации и Приволжского федерального округа.

В  течение  созыва  велась  последовательная  работа  по  укреплению
межпарламентских  связей.  В  рамках  заседаний  Ассоциации  законодателей
Приволжского  федерального  округа  были  подписаны  соглашения
о  взаимодействии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл
с  законодателями  трех  регионов:  Республики  Татарстан,  Самарской
и Ульяновской областей.

Уважаемые депутаты!

В  октябре  2023  года  в  Совете  Федерации  Федерального  Собрания
Российской  Федерации  прошли  Дни  Республики  Марий  Эл.  По  итогам
проведения  мероприятий  Советом  Федерации  принято  постановление
«О  государственной  поддержке  социально-экономического  развития
Республики Марий Эл».

В  соответствии  с  рекомендациями  постановления  на  проекты,
реализуемые в Марий Эл,  предусмотрено выделение более 63 млрд рублей
дополнительных средств из федерального бюджета. 

Важно  отметить,  на  Государственном  Собрании  лежит  большая
ответственность  по  разработке  и  принятию  необходимой  региональной
законодательной базы для успешной реализации решений, принятых Советом
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Федерации,  которая,  безусловно,  даст  дополнительный импульс  социально-
экономическому развитию Республики Марий Эл.

Уважаемые коллеги!

Президент Российской Федерации в Указе от 7 мая 2024 года № 309
актуализировал  национальные  цели  развития  страны  до  2030-2036  годов,
а также перечень целевых показателей и задач, достижение которых будет
осуществлено через национальные проекты. 

Парламентариям  следующего  созыва  предстоит  большая  работа
по  созданию  законодательной  основы  для  реализации  национальных
проектов на региональном уровне, что, несомненно, окажет положительное
влияние на совершенствование законодательства и социально-экономическое
развитие региона.

Уважаемые депутаты!

С 1  июня  2023  года  в  республике  осуществляет  свою деятельность
филиал Государственного фонда «Защитники Отечества».

С  целью  всестороннего  взаимодействия  по  вопросам
совершенствования законодательства в части оказания поддержки и помощи
участникам специальной военной операции и членам их семей, выработки
совместных предложений, направленных на соблюдение и восстановление
прав и законных интересов участников СВО и членов их семей, подписано
Соглашение  о  сотрудничестве  между  Государственным  Собранием
Республики  Марий  Эл  и  филиалом  Государственного  фонда  поддержки
участников  специальной  военной  операции  «Защитники  Отечества»
в Республике Марий Эл. 

Депутаты Государственного Собрания и государственные гражданские
служащие  Аппарата  оказывают  поддержку  мобилизованным,  участникам
специальной военной операции и членам их семей: регулярно осуществляют
сбор средств на приобретение гуманитарной помощи, закупку необходимой
техники. 

Хочу отметить работу филиала фонда «Защитники Отечества», усилия
Комитета  семей  воинов  Отечества  по  Республике  Марий  Эл,  других
общественных  объединений,  самоотверженно  осуществляющих  свою
деятельность  по  всесторонней  поддержке  наших  героев,  их  семей:
родителей, жён, детей, которые переживают за самых близких, дорогих им
людей, ждут их домой.

Выражаю  благодарность  всем,  кто  борется  сейчас  за  интересы
Отечества,  кто  проходит  через  горнило  военных  испытаний,  ежедневно
рискует  жизнью.  Весь  народ  преклоняется  перед  их  подвигом,  скорбит
о погибших.
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Уважаемые депутаты!

В  целом  итоги  деятельности  седьмого  созыва  Государственного
Собрания Республики Марий Эл можно оценить как положительные.

Стоит  отметить,  что  за  прошедшие  годы Государственное  Собрание
седьмого созыва значительно выросло в профессиональном плане. 

Согласно  исследованиям  открытости  региональных  парламентов,
которые  представлены  во  втором  докладе  «Парламента  на  ладони»,
Государственное Собрание Республики Марий Эл в 2021 году заняло 13-е
место среди 85 законодательных органов Российской Федерации, 2-е место -
среди региональных парламентов Приволжского федерального округа. 

Парламент республики седьмого созыва показал и неплохой кадровый
потенциал. 

Заместитель  Председателя  Государственного  Собрания  Кузьмин
Евгений  Петрович  назначен  на  должность  Первого  заместителя  Главы
Правительства Республики Марий Эл.

Член  Комитета  Государственного  Собрания  по  законодательству,
работавший на  профессиональной постоянной основе,  Мирбадалев  Антон
Алексеевич  возглавил  Министерство  внутренней  политики,  развития
местного самоуправления и юстиции Республики Марий Эл.

Депутат  Государственного  Собрания  Республики Марий  Эл
Бочкарев  Василий  Михайлович  в настоящее  время  осуществляет  свою
деятельность  в  качестве  начальника  Управления  по  координации
общественных проектов в корпоративном секторе Центрального исполкома
Общероссийского  общественного  движения  «НАРОДНЫЙ  ФРОНТ
«ЗА РОССИЮ». 

С  особой  гордостью  хочу  отметить  участие  депутатов
Государственного  Собрания  и  государственных  гражданских  служащих
Аппарата  в  ежегодной  Спартакиаде  органов  государственной  власти,
где уже традиционно, на протяжении многих лет, занимаем первые места.

Мы многому научились. 
Не бояться брать на себя ответственность.
Несмотря  на  разную  партийную  принадлежность,  искать  точки

соприкосновения и согласие в законотворческой работе.
В  итоге  для  работы  Государственного  Собрания  седьмого  созыва

были  характерны  деловая  атмосфера,  парламентский  диалог,  обстановка
творческого взаимопонимания. 

С полной уверенностью могу сказать, что за пять лет Государственное
Собрание  обеспечило  надежное  своевременное  законодательное
сопровождение  политических,  социальных,  экономических  и  культурных
процессов развития общества в Республике Марий Эл.

Высокие  результаты  обеспечены  созданной  атмосферой
конструктивного  взаимодействия  и  активной  работой  депутатов,  фракций
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политических партий, Президиума, комитетов Государственного Собрания  
и Аппарата.

Безусловно, обеспечению политической стабильности и устойчивому
развитию  республики  способствовало  активное  плодотворное
взаимодействие  с  Главой  и  Правительством  республики,  сенаторами
Российской  Федерации  -  представителями  от  республики,  Советом
законодателей  России  и  Ассоциацией  законодателей  Приволжского
федерального  округа,  территориальными  органами  федеральных  органов
государственной  власти,  Управлением  Министерства  юстиции  Российской
Федерации  по  Марий  Эл,  прокуратурой,  судебной  властью,
уполномоченными по правам человека, по защите прав предпринимателей,
по  правам  ребенка  в  Республике  Марий  Эл,  Государственной  счетной
палатой  республики,  Ассоциацией  «Совет  муниципальных  образований
Республики  Марий  Эл»,  представительными  органами  муниципальных
образований  Республики  Марий  Эл,  Союзом  «Объединение  организаций
профсоюзов  Республики  Марий  Эл»,  Общественной  палатой  Республики
Марий  Эл,  Молодежным  парламентом  Республики  Марий  Эл  и  другими
институтами гражданского общества и общественными организациями. 

Эта  консолидация  позволила  реализовать  в  республике  немалое
количество значимых проектов.

Уважаемые депутаты!

Согласно принятому постановлению о назначении выборов депутатов
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  восьмого  созыва
8 сентября  состоятся  выборы  в  законодательный  орган  республики
на предстоящую пятилетку: 2024 – 2029 годы.

В  условиях  выборной  кампании  кандидатам  в  депутаты
Государственного Собрания нового созыва крайне важно помнить о значении
уважения к избирателям и соблюдении политической культуры.

Это  является  залогом доверия  граждан  к  итогам  выборов,  а  значит,
и к формируемым государственным институтам.

Жители  Республики  Марий  Эл  ждут  от  Государственного  Собрания
восьмого созыва продолжения активной законодательной деятельности. 

Уверен,  что  многое  из  наработанного  нами  будет  полезным  и  для
депутатов  следующего,  восьмого,  созыва,  обеспечит  преемственность
в работе. 

Завершая  свое выступление,  хочу  выразить  слова  особой
благодарности  Главе  Республики  Марий  Эл  за  конструктивное
взаимодействие, направленное на консолидацию совместных созидательных
усилий.

Слова  искреннего  уважения  и  благодарности  в  адрес  всех,  кому
довелось  работать  в  эти  годы  в  Государственном  Собрании  Республики
Марий  Эл,  за  активную  гражданскую  позицию,  достойное  исполнение
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высокого депутатского долга, совместную плодотворную работу, поддержку
и взаимопонимание.

Спасибо вам, уважаемые депутаты!

Позвольте  пожелать  всем  участникам доброго  здоровья,  счастья,
благополучия,  новых  достижений  в  труде  на  благо  многонационального
народа, проживающего в Республике Марий Эл! 


